Schattentheater https://youtu.be/-Tj7-R109J4?si=Tt2Lrwol5EiAriKE

4 SchülerInnen Helene Dragschitz, Lena Köckeis, Laura Edinger, Lea Hartleb

aus der Bildungsanstalt für Kindergartenpädagogik, Kenyongasse im 7. Bezirk haben mittels Schattentheater sich mit dem Thema Umweltverschmutzung auf Grund von Plastikabfällen und nicht recycelbaren Müll dem Thema angenähert. Sie sind dadurch für ihr künftiges Handeln sensibilisiert worden, um einen Beitrag für eine bessere Zukunft zu leisten. Die 17-jährigen SchülerInnen haben in Kleingruppen miteinander gearbeitet. Fächerübergreifend wurde in den Fächern Bildnerische Erziehung, Werkerziehung und in Didaktik gearbeitet.

Aktivitäten der SchülerInnen

Ein Schattentheaterstück zum Thema Müllvermeidung ist ein kreativer und origineller Ansatz zur Schaffung eines Bewusstseins für ein dringliches Problem. Gezeigt wird das Stück im Rahmen eines Schulprojekts, bei dem die Schülerinnen und Schüler die gesamte Produktion in die Hand nehmen, von der Planung über das Schreiben des Drehbuchs, die Entwicklung der Figuren und dem Design der Kulissen bis hin zu den Live-Aufführungen, die gefilmt werden.

Das Stück selbst wird im Schatten der geschaffenen Kulisse mit Dialogen, Musik Einspielungen oder selbst komponierten Liedern eingespielt und aufgeführt. Die Schauspieler agieren als Schattenfiguren und fokussieren sich auf die Aktion. Die Geschichte des Stücks handelt meist von Tieren, die durch die Müllberge in Gefahr kommen. Geschichten werden für Kinder im Kindergartenalter konzipiert, um diese schon zu sensibilisieren.

Anfangs wird gezeigt, wie der Müll unachtsam entsorgt und somit Teil der Umweltverschmutzung wird. Erst später kommen die Protagonisten dazu, welche sich auf die Reduzierung des Mülls konzentrieren und die positiven Auswirkungen auf die Umwelt zeigen. So bietet das Stück den Schülerinnen und Schülern eine großartige Gelegenheit, künstlerischen Ausdruck zu finden und gleichzeitig die Botschaft eines sinnvollen Themas kreativ zu präsentieren. Die fertigen Geschichten werden in der Kindergartenpraxis live vorgeführt.

Inhalt und Hintergrund des Kreativprojekts

In Zeiten, in denen die Umweltverschmutzung aufgrund von Plastikabfällen und nicht recycelbarem Müll zu einem globalen Problem geworden ist, erweist es sich als notwendig, sowohl die gesamte Gemeinschaft als auch die kommenden Generationen für die Konsequenzen ihres Handelns zu sensibilisieren. Und wer könnte das besser tun als junge Menschen, die sich für eine bessere Zukunft engagieren wollen?

Ein solches SchülerInnenprojekt belegt, wie stark junge Menschen und Kunst ineinandergreifen können, um komplexe Probleme anzugehen. Es ermöglicht es den Schülerinnen, ihre eigene Position als Einzelne in der Gesellschaft sinnvoll zu nutzen und gleichzeitig anderen ein Bewusstsein zu schaffen. Ein Schattentheaterstück zum Thema Müllvermeidung ist daher eine hervorragende Möglichkeit, junge Menschen in die Lage zu versetzen, als kreative Säulen der Gesellschaft aufzutreten. Die SchülerInnen haben die Stücke für Kindergartenkinder geschrieben, und eine altersadäquate Sprache gewählt.

Medien

Das Schattentheater wurde mit dem Handy gefilmt. Liedertexte wurden selbständig am Handy komponiert und als Hintergrundlied eingespielt. Musik wurde ausgewählt und im Hintergrund mit aufgenommen. Das fertige Video wurde am Handy mit Apps z.B InShot geschnitten.

https://youtube.com/shorts/9K5W2RbQuWY?si=pmDhq9zY9TDOt1Bv

Buch Die Klimapiraten

Helene Dragschitz, Lena Köckeis, Laura Edinger, Lea Hartleb

Die Schmutzpiraten angeführt von Willi und seiner Tochter Lili sind mit dem Schiff auf der Suche nach Gold. Sie hinterlassen überall Müll. Doch als Lili die Insel Müllantropia erkundet, beschließt sie etwas zu ändern. Das ist der Inhalt des Buchs.

Hinten im Buch befindet sich ein selbstkomponierter Song und ein Spiel zum Thema Mülltrennung für Kinder. Das Thema Umweltschutz wollen sie so auf eine spielerische Weise nährerbringen.

Zur Bucherstellung werden die Rollen gut aufgeteilt. Buchkonzept erstellen, Illustration, Layout. Arbeiten am Computer, Liedtext bearbeiten, Spiel konzipieren, illustrieren. Buch layoutieren, als Fotobuch entwickeln lassen, Buch vorlesen, filmen und am Computer daraus ein Kurzvideo herstellen.

Projekt 3

4 Kinderspiele zum Thema Mülltrennung und Umweltschutz

Die Spiele werden in Einzelarbeit herstellt. Spielidee entwickeln, Umsetzung erarbeiten, (Brettspiel bemalen, Figuren aus Fimo herstellen)

Spielanleitung schreiben. Spiel filmen daraus ein Kurzvideo am Handy schneiden.

a) Klimapiraten ärgere dich nicht ein Spiel von Lena Köckeis

https://youtu.be/WbW5Ql4m6Ag?si=aVBoebmKUO74n_w3

Das Spiel wird mit den aus Fimo gemachten Spielfiguren gespielt. Wer zuerst alle 4 Figuren drinnen hat, hat gewonnen.

b) Klimapiraten Aktivity ein Spiel von Helene Dragschitz

https://youtu.be/fOCgvv9ocwg?si=Rjp7r2KowDYcGkY5

Activity ein Spiel für die ganze Familie. Entwickelt wurden viele Spielkarten mit unterschiedlichen Begriffen zum Thema Klima, Mülltrennung, und Umwelt. Die Begriffe werden entweder gezeichnet, spielerisch dargestellt oder verbal beschrieben. Die Punkte, die man dadurch erhaltet, können auf dem Spielfeld weitergefahren werden.

c) Mülltrennung leicht gemacht ein Spiel von Laura Edinger

https://youtube.com/shorts/r7uVAg-OrXc?si=7-2t319SvBWEZIgp

Mit dem Greifarm können die davorliegenden Müllarten richtig in die gekennzeichneten Mülleimer sortiert werden. Lösungskarte liegt bei.

d) Klimapiraten das Spiel von Lea Hartleb

Die Spielfiguren wurden aus Fimo gemacht. Das Spielfeld bemalt und eine Spielanleitung geschrieben.

Die Klimapiraten spielen gegen die Schmutzpiraten. Die 4 Spieler:innen fahren über das Spielfeld mit der gewürfelten Zahl. Kommt man auf ein Schmutzstück, wird dieses zum Gold Regenbogen gebracht. (in den Arm der Spielfigur stecken). So wird die Insel sauber gemacht. Werden alle Schutzpiraten gewürfelt, hat man das Spiel verloren.